

# EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97.

Año II

San José de Costa Rica, jueves 5 de marzo de 1914

No. 128

## EL IMPUESTO DE SANGRE

Las flamantes repúblicas americanas, con excepción de la del tipo anglo, nacieron y se desarrollaron en sus primeros años bajo los principios radicales y revolucionarios, emanados del jacobinismo francés; pero, en sustancia, no tomaron de la redención política y social del grandioso movimiento humano producido por la revolución francesa sino las aparatosas palabras, el decorado escénico, permaneciendo en el fondo apegadas a los viejos moldes tradicionales.

Y para justificar en manera alguna los fracasos de nuestro republicanismo ostentoso, hemos traído siempre a cuento los defectos de la raza y la herencia anatematizada de la metrópoli conquistadora. Sin embargo, España entra de lleno en las corrientes de la civilización y realiza las prácticas más avanzadas de la democracia, en tanto que nosotros permanecemos entonando lamentaciones inútiles y buscando en generaciones anteriores o en causas completamente metafísicas las razones de nuestra bancarrota política, que, en justicia estricta, no debemos atribuir sino a nuestra propia voluntad, empeñada en mantener errores y en alimentar ensueños impropios de la naturaleza de nuestros sistemas de gobierno.

Pueril y ridículo es, desde luego, que pueda haber entre nosotros quienes pretendan los privilegios de la estirpe y de la sangre; y, no obstante la debilidad y lo irrisorio de tales pretensiones, al través del desenvolvimiento de nuestras repúblicas se han ido formando castas directoras que se han adueñado, por sí y ante sí, de los destinos de los pueblos, como si fueran feudos tramitados en herencia.

Y es esa casta falsificada, nutrida algunas veces por el caciquismo entronizado, otras por el oro alcanzado en combinaciones más o menos discutibles, la que ha impuesto su voluntad y sus procedimientos en el régimen, aprovechándose, como excelentes contabilistas—de todas las ganancias y poniéndose a salvo de todas las pérdidas. Es así que para los miembros de esa clase privilegiada han sido todos los honores y todas las prebendas, en tanto que las cargas, los peligros y los servicios obligatorios han pesado sobre la masa total y desheredada que no puede exhibir cartas de aristocracia criolla ni enseñar sus arcas repletas de monedas.

En ningún orden ha podido evidenciarse tanto esta desigualdad de nuestros gobiernos (igualitarios) como en el que se refiere al servicio militar. Gracias que Costa Rica no ha sido un país convulsionado y guerrero; pero las otras repúblicas similares han tenido como carne de cañón a lo que denominan despectivamente «plebe», en tanto que los galones vistosos o las recompensas monetarias se han reservado a los favorecidos de la fortuna o de la posición social.

Pero si el pueblo costarricense no se ha visto obligado a pagar esa contribución de sangre, en condiciones desiguales e injustas, el servicio militar obligatorio, el servicio de guarnición si ha estado sujeto a la misma desproporción arbitraria. Es el hijo del campo, el obrero, el que necesita para vivir, precisamente, del esfuerzo de su brazo, el que se lleva al cuartel, robándolo durante algunos meses a las labores de la agricultura y aún al mantenimiento de su propio hogar. Y, en cambio, el «señorito», el vago de profesión, que no tiene más tarea que la del «tenorismo» fácil y barato, se pavonea libre en los centros urbanos, sin servir siquiera ni para llevar al brazo el rifle defensor de la patria.

Por eso satisface ampliamente todas las aspiraciones el punto del Programa Republicano que establece el servicio militar obligatorio por sorteo. En Francia, en España, tan calumniada por la inconciencia, sirven en el Ejército, por igual, los hijos del proletariado que los hijos de la grandeza. ¿Estaremos condenados nosotros a ver la preponderancia de los «parásitos» y la servidumbre perpetua del pueblo útil, trabajador y honrado?

Leyendo recientemente un libro de Anatole France encontramos esta observación: «Cuando el servicio militar es obligatorio para todos, cuando todos van a las filas, todas las fuerzas sociales hallanse dispuestas a respetar el poder». Además, se cimienta el prestigio de la justicia distributiva y se funda el verdadero gobierno de la igualdad, que tanto claman los que no sirven a la patria sino en las casillas «celestinas» de los eventuales del Presupuesto.

## La ganancia de los beneficiadores de café

Discusión libre

Una tregua y hospitalidad en su justiciero PABELLÓN viene a pedirle un beneficiador y exportador de café, de los que según su articulista, estamos explotando demasiado al productor del grano.

Principiaré por decirle que un *triste* entre todos los beneficiadores de café es imposible, porque todos tratamos de conseguir la fruta en competencia con los demás y más bien esa competencia ha resultado algunos años, como el pasado desastrosa para el beneficiador.

También le diré que en años anteriores se han arruinado muy grandes capitales en este negocio inseguro del café comprando y exportando. Pero vamos al grano.

Según la última cuenta de venta que tengo aquí a su disposición, los gastos de 52 quintales y 72 libras vendidos en Londres últimamente, ascienden a \$ 7.72 por cada cien libras, y agregando \$ 3.00 de beneficio y \$ 1.00 por sacco y acarreo a la estación, resulta un total de \$ 11.72 y no de \$ 7.20, como se cree.

El promedio de las ventas por cada quintal 114 libras, como se vende en Londres, no es de 80 chelines, pues hay ventas de 30, 40 y 60 chelines por tercera, además de lo que no se exporta y se vende aquí hasta \$ 10.00 por quintal, como lo he vendido yo.

Si la casa de Tournon pone el precio de acuerdo con el promedio de las ventas en Europa, y no caprichosamente como se cree.

El promedio este año, entre café fino y ordinario exportado, de 1ª, 2ª y 3ª

no puede calcularse a más de 75 chelines. La cuenta sería así:

75 chelines =	\$ 39.37 al 110%
Menos gastos	11.72
Reste	27.65
Comprado a	24.00
Ganancia	3.65

UN EXPORTADOR

Nota de EL PABELLÓN.—Publicamos el artículo anterior para que se vea que un criterio amplio preside nuestra campaña en favor de los intereses del pueblo. Naturalmente, cada cual echa agua en su molino; y los exportadores no pueden menos de hacer cuentas tristes para tratar de justificar su actitud. Pero los números se imponen; y, a las ventas que presenta *Un exportador* oponemos las que hemos publicado ya, donde se consigna el precio hasta de 102 chelines y el menor de 86. Por otra parte, antier tarde mismo un diario publica una Revista que dice lo siguiente:

«Durante la quincena pasada las cantidades de café de Costa Rica ofrecidas en subasta pública han sido más abundantes PERO HAN ENCONTRADO BUENA DEMANDA, Y SE HAN VENDIDO A PRECIOS SATISFACTORIOS.»

No son estas perspectivas y precios razones suficientes para que los exportadores no extorquieren al cosechero? En este diario hay campo libre para todas las ideas de interés público.

Papel impreso

## Publicaciones recibidas

Nº 5 año de *Anales del Ateneo*. Contiene este ejemplar una brillante serie de *Estudios Penales* debido a la profunda cultura y a la observación sagaz del Lic. don Luis Castro Saborio, una de las más sólidas ilustraciones y de los verdaderos talentos con que cuenta el país. Los trabajos, modestos como de verdadero mérito, sin bombos ni reclamos, del Lic. Castro Saborio son realmente de trascendental interés y de inculcable utilidad para nuestro progreso moral. Con sincera delección hemos leído las producciones del amigo Castro S.

*El Derecho es la fuerza.* Tesis que

tenía preparada para presentar el inteligente, estudioso y culto escritor hondureño don José Angel Zúñiga Huete, a quien la Directiva del Colegio de Abogados puso inexplicables y estrechos obstáculos para impedirle su ingreso en aquella institución, contra el texto de tratados existentes y, sobre todo, con mequino criterio de localismo. La tesis de Zúñiga, profunda, erudita, escrita con brillantez y con criterio filosófico brillante, habla por sí sola, más que cualquier examen o fórmula hueca, acerca de su competencia y de su saber. Lo felicitamos.

## DEL OBSERVATORIO

Día 3 de Marzo, ampliando las observaciones publicadas ayer.

La presión atmosférica se mantuvo alta en la mañana con tendencias de bajar en la tarde. Efectivamente.

La mínima fué de 665,30 mm a las 3 p. m.

La máxima fué de 668,30 mm a las 9 a. m.

Término medio de las 24 horas 666,98 mm mucho más inferior que el del día 2 y más arriba que la normal para este mes.

TEMPERATURA

En el abrigo  
Máxima 28,1° C  
Mínima 14,5° C  
Oscilación 13,6° C

Término medio en las 24 horas 19,8° C

La máxima temperatura, registrada a la intemperie fué de 31,0° C.

La humedad relativa, en general, se mantuvo alta, lo mismo que la humedad absoluta, razón por la cual el aire se sentía más pesado.

Las nubes terminantes, durante el día, fueron los cúmulos y en la noche los strato cúmulos, manteniendo las cinco décimas partes del cielo cubierto.

Las horas que brilló el sol fué de 6,95 a. m. y de 2,50 p. m., dando un total de 7,45 horas.

La evaporación en las 12 horas del día fué de 4,6 mm y en las 12 horas de la noche de 0,1 mm.

Durante las 24 horas no se registraron ni trazas de precipitación.

El viento, en general, ha sido del N. E. La mayor intensidad observada fué de 2 a la 1 y 4 p. m. A las 10 p. m. soplabla brisa moderada del E. N. E. La velocidad media del viento, durante las 24 horas fué de 3.51 metros por segundo.

TEMBLORES

Microsismos, registrados de importancia, durante las 24 horas: 1 a las 12 y 48 p. m.; 2 a las 2 y 59 p. m.; 3 a las 3 y 42 p. m.; 4 a las 3 y 56 p. m.; 5 a las 8 y 24 p. m.; 5 a las 11 y 8 p. m.

Día 4, hasta la 1 de la tarde.

Presión atmosférica a un cuando alta de lo normal, lleva tendencias de bajar. Efectivamente: a la 1 p. m., era de 665,2 contra 666,3 registrado el día 3 a la 1 p. m.

La temperatura Máxima de 29,8° C  
Mínima de 14,1° C

La máxima temperatura a la intemperie es de 30,8.

La humedad relativa, baja; y la absoluta, alta, razón por la cual la atmósfera se siente tan pesada.

En general las nubes dominantes en la mañana han sido los cirro-stratos, manteniendo las 6 décimas partes del cielo cubiertas. A la 1 p. m. dominan los cúmulos, con tendencias de cambios a cúmulos-nimbos, manteniendo las 8 décimas partes del cielo cubierto.

El viento mucho más inferior que el notado el día 3 a la 1 p. m., con direcciones variables y períodos de calma en la mañana.

## Llega el doctor Piñol, obispo de Granada

En el tren especial que salió ayer para Puntarenas iban Monseñor Cagüero y Monseñor Monestel; presbítero Oton Castro; licenciados don Matías Trejos y don Marciano Acosta; don José Sáenz, director de *La Epoca*; don Roberto Campabadal, don Nicolás Meza, don Filadelfo González y don Esteban Murillo.

En el vapor *Acapulco* que ancló a las 8 de la mañana llegó el presbítero doc-

tor don José Cándido Piñol y Batres, quien fué atendido cordialmente por don Juanito Romagosa.

Después de recorrer el puerto, llegados los amigos que fueron a su encuentro, se sirvió un suculento almuerzo en el hotel Europa.

A las 12 y 30 p. m. salió el tren de regreso de Puntarenas, llegando a esta ciudad a las 7 de la noche.

## NOTAS

\* Se encuentra enferma una niñita de nuestro estimado amigo diputado don Manuel J. Grillo. Lo sentimos y deseamos el pronto restablecimiento de la pequeña.

\* Ha llegado de Puntarenas el diputado don José Hernández Sánchez.

\* Para Europa partió nuestro estimado amigo don Félix Scaglletti, con sul de Italia, acompañado de su apreciable señora y niña. Va en viaje de salud y deseamos vivamente que alcance el éxito que se propone. Del consulado ha quedado encargado su hermano don Mario.

\* Ayer, después de lucido examen, alcanzó el título de licenciado en farmacia, nuestro buen amigo don Augusto Jenkins. Lo felicitamos cordialmente por su triunfo.

\* Don Anastasio Alfaro, director del

Museo Nacional, sale hoy para Puerto Humeo (Guanacaste) a instalar la máquina perforadora de posos artesanos.

Lo acompañan el mecánico don Roberto Quirós Blanco y el asistente del Observatorio don Jesús Soto.

Les deseamos feliz viaje y mucho éxito.

\* Don Ramón Gamboa, de Coronado, cambió hoy en la tarde otro décimo del gordo.

\* De la Gobernación retiró un giro que correspondía al Agente de Policía de Hatillo, sin autorización alguna, un señor Ramón Solano que sirvió el mismo puesto, pero que hoy trabaja en San Antonio de Belén, en la planta eléctrica.

\* Con motivo de la llegada de barcos de guerra de la marina francesa, habrá fiestas especiales en Puntarenas, hoy.

## Policías

Los cocheros Rubén Zúñiga Rojas y Antonio Rojas Arias que desobedecieron a la policía, no queriendo ceder sus vehículos en el orden señalado a la llegada de trenes en la estación del Atlántico, fueron castigados.

—Benjamín Zúñiga Rojas y Abraham Valverde Jara, cocheros, que desobedecieron órdenes de la policía, fueron arrestados.

—Elías Villalta Porras y Juan Mejía Martínez, fueron capturados ayer noche y llevados a la cárcel para ser juzgados por el delito de vagancia.

—Gabriel Chaves porque pasó por la Calle de la Sabana, sin permiso, con un carretón sin resortes, fué detenido por un agente de policía.

—Angélica y Blanca Arias que atacaron la policía a pedradas e insultos porque querían practicar justicia en un individuo, al cual tenían orden de capturar.

—José Antonio Arias Hernández, que portaba un puñal; ultrajó de palabras a la policía porque hacía un cumplimiento.

—Ricardo Mora Ruiz fué castigado porque trató de impedir a la policía un cumplimiento.

—Mannel Mora Ruiz, que se entretenía reventando bombas, por el Paso de la Vaca, fué detenido por la policía, motivo por el cual se lanzó sobre ella a botetadas.

—Ramón Esquivel Arias y Abel Valerín Méndez, fueron conducidos a la 1ª Sección por molestar a unos vecinos tocándose las puertas de sus habitaciones.

—El detective Alfredo Fernández, nos informa que el ratero que fué capturado antier no es José Umaña como él dijo llamarse, pues su verdadero nombre es Santiago Guzmán, que vive en la «Cuesta de Moras». Los objetos robados por este habilísimo caco fueron los siguientes: 5 pulseras, 2 de oro y 3 de plata; 7 prendedores finos; 5 sortijas de oro; 6 medallones, 2 cadenas y dos portamonedas de plata. Se

le encontraron algunas llaves de la casa del señor Argüello de Vares, con las cuales tuvo el atrevimiento de abrir dos armarios, una cómoda, una mesa de noche y un tocador.

Caos electoral

## Las elecciones en España

Madrid, 19.—Reina un caos electoral como nunca. Lo motiva la descomposición de los partidos, tanto en los monárquicos como en el republicano.

El aspecto de la lucha en Madrid refleja la de toda España. Aquí hay 5 candidaturas: una Dato, otra Romanones, otra Prietista, otra maurista, otra conjuncionista y otra radical.

El frío de estos días

## Grandes nevadas en Nueva York

Nueva York, 19.—Ha habido otra nevada muy grande durante la noche. El tráfico se ha hecho muy difícil; las calles imposibles de transitar; las comunicaciones telegráficas están cortadas.

New York, 2.—Un temporal asoló el país desde el estado del Maine hasta Florida. La comunicación cortada. El telégrafo y teléfono, alarma de incendio y luz eléctrica, han dejado de funcionar.

Esta ciudad, aislada. El negocio desmorralizado. Navegación de la bahía paralizada. Vapores del extranjero entrando muy demorados.

Las calles intrasitables. La mayor parte de las oficinas desahucadas, debido a la imposibilidad de asistir los empleados.

Periódicos reciben noticias de Washington y otros puntos por teléfono. El telégrafo no funciona desde ayer.

Suscríbase a El Pabellón Rojo

## MARAVILLOSO INVENTO

No pierda Ud. la mitad del valor de sus cosechas de granos porque se le pican o porque se las destruyan las ratas; cómprese sin demora los tanques herméticos HARRY en los cuales sus cereales pueden guardarse indefinidamente, sin que sufran alteración alguna.

Este nuevo invento da tan excelentes resultados, que en Guatemala, donde se introdujeron el año pasado, se vendieron tanques por valor de veinte mil dólares oro americano y cada día hay mayor demanda para ellos.

Para informes, diríjase al Departamento de Agricultura o a Brenes & Cº

# JOSE MARIN G.

## Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

**ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS**

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Labores de interés general

### Los maestros en Guanacaste

En días pasados se discutía en la Prensa la cuestión de falta de personal docente para la provincia del Guanacaste.

Y no faltó quien censurara la actitud del Gobierno al enviar maestros de estas provincias a servir a aquella otra, previo un sobresueldo de zona.

¿Qué pasa en el Guanacaste? Algo inexplicable; en cantones florecientes donde antes se instrufan infinidad de párvulos, donde daban su saber a sus discípulos, competentes y numerosos maestros, hoy sólo se encuentran dos o tres, quizá agregados, talvez poseedores de un título, pero sin aptitudes o sin vocación para el desempeño de su delicado cargo.

Los normalistas que estudiaron por medio de una beca otorgada por aquella sección del país que les vio nacer, al coronar sus estudios olvidábase de su compromiso, de su deber moral de velar por el progreso de sus pueblos, y se quedan sirviendo en las plantales de la capital, o en las provincias cercanas, sin acordarse de aquella olvidada zona del ardiente sol.

Quizá esta haya sido la causa de la desilusión, de la apatía con que los padres de familia han visto las seis becas vacantes en el Liceo de Costa Rica, para las cuales sólo se presentaron cuatro aspirantes.

Esto me llena de tristeza... Yo, que he visto infinidad de niños en Bagaces y Cañas, por ejemplo, de clara inteligencia, que crecen en aquel ambiente estrecho, donde no hay campo alguno para la lucha por la vida por el desarrollo de la inteligencia, y que sin embargo, nadie se ha interesado por aprovecharse de esas becas para instruir algunos niños, que más tarde

serán impulsores del progreso de sus pueblos, siento profunda desilusión.

Ni los padres de familia, quizá por la escasez de sus haberes, ni las juntas de educación, ni los municipios, se preocupan del porvenir de los hombres de mañana. Qué suerte le toca al Guanacaste?

En cambio, en las otras provincias, sobre todo en San José, Cartago y Heredia, sobran aspirantes, muchos para ocupar las becas.

Debemos interesarnos por aquella vasta zona; yo creo que podría cortarse esa apatía al estudio o esa desilusión por instruir la juventud:

a) Obligando a todos los normalistas a prestar sus servicios en la provincia porque les fué otorgada la beca.

b) Que los Municipios, sobre todo aquellos ricos como el de Cañas, faciliten medios a niños aprovechados para cursar el 4º y 5º grados en Liberia y poder luego solicitar una beca, y ojalá hasta ayudarlos para sus estudios en la capital, como lo ha hecho la Municipalidad de Santa Cruz, según nos informan.

c) Que las Juntas de Educación velen por el mejoramiento de los centros de enseñanza, y los buenos servicios de los encargados de dirigirlos.

d) Y finalmente, que los maestros escogidos para prestar sus servicios en aquella región, vayan a trabajar con conciencia, no escatimando medio ni ocasión, para inculcar en sus discípulos el amor al estudio.

Se necesita luchar por el progreso moral y material de aquella zona.

Que sus pobladores no vivan en eterna desilusión...

NUÑO

Crónicas extranjeras

### DE BERLIN

Los comerciantes alemanes y Pío X

El comercio alemán, que lo invade y lo transforma todo, ha estado a punto de transformar también el calendario cristiano. Se trata de la Pascua de Resurrección, que oscila, como es sabido, entre la segunda mitad de Marzo y el fin de Abril. La Pascua de Resurrección es aquí la época de las tortas y de los trajes primaverales. Cuando la acompaña un buen estado del tiempo, el comercio realiza ventas grandísimas. Desgraciadamente, por esta época suele hacer todavía mucho frío en Alemania, y esto impide casi siempre que se inicie el comercio de ropas ligeras. Cuando una Pascua es fría o lluviosa, los comerciantes alemanes pierden millones y millones. El público se abstiene de comprar nada; las fiestas pasan. Después vendrá el buen tiempo y algún alemán que otro entrará de vez en cuando en una tienda a encargarse unas camisetas de céfiro o a adquirir algunos calcetines calados; pero la gran venta, la venta de millones, esa está ya muerta. El alemán ha sido siempre un hombre muy «ceremonial». Para proveerse de camisetas ligeras o para mandarse cortar trajes de franela le gusta muchísimo tener un pretexto, no diré religioso, pero tradicional, por lo menos. Le gusta hacer eso, a la vez que lo hacen todos los otros, colectivamente, mientras las tortas humean y las campanas tocan a Gloria. De esta manera adquiere camisetas y trajes, aunque no los necesite.

El comercio alemán se ha reunido y

se ha dirigido al Papa para que retrase un poco la Pascua de Resurrección en beneficio del comercio. El Papa no perdería nada y el comercio ganaría mucho. La petición no ha sido una simple petición firmada por algunas docenas de tenderos, sino un movimiento importantísimo. Se hizo hasta una campaña de Prensa. Pío X se vio obligado a nombrar una comisión especial de cardenales para que estudiase el asunto.

Porque las tradiciones de la Iglesia se pueden interrumpir, aunque sólo sea por graves motivos de orden social, económico o político. Los comerciantes alemanes presentaban un motivo de orden económico que tenía una importancia de muchos millones; pero la comisión cardenalicia dictaminó en contra de su solicitud. El argumento principal en que se ha basado la comisión para formular su dictamen es el del carácter de universalidad de la Iglesia católica, y el de que esta Iglesia, en mayor o menor grado, está prácticamente extendida por todos los países del mundo. Es decir, que abrazando la Iglesia católica todas las zonas en ambos hemisferios, no puede componer su calendario con arreglo exclusivo al clima alemán para favorecer la venta de camisetas de celuloide.

El Papa decidirá de acuerdo con la comisión cardenalicia, y el comercio alemán, que, por lo demás, suele ser judío, habrá sido defraudado en una hermosa ilusión.

JULIO CAMBA

Suscríbase a "El Pabellón Rojo"

### Empleada

Necesito una para oficina. Preferencia a una que sepa trabajar en máquina de escribir y algo de inglés. Apartado 1005. 3 v.

### Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con tripode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

### Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

### Zapateros! Zapateros!

Al Gran Depósito de materiales de Zapatería de Alfredo Mata & Cia frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior calidad, líquido negro marca colorada, tinta instantánea, hilo inglés, titán charolado de primera, Beceros blancos engrasados, Tacones de hule ingleses, tacones de madera Franceses, Cordones de seda y algodón, puas y grampas para botones.

Selecto surtido en cabritillas, arañas, excelsior, badanas, titanicas, herramientas, betunes.

Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

### SE VENDE LA SUCURSAL DE LA TEMPESTAD

Para informes con su dueño en el mismo establecimiento.

### Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principals», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso **Bálsamo de Oro** que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

### AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

### Casa amueblada en Cartago

Acabada de construir contra temblores e incendios, punto muy céntrico con todas las comodidades para una familia mediana, se alquila de preferencia a matrimonios sin niños pequeños. Dirigirse a don Fernando García, en Cartago.

### MOLINO COSTARRICENSE

## HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSÉ, Segundo Zonta  
CARTAGO, Luis Felipe Odio  
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

### Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

### EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

### LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

### El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordado de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y poteros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

### Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

### LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería - Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

### EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf  
Teléfono 218

San José

### HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes vapores, vapores de la Compañía, salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Solón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM»

«CARL SCHUR»

«E. L. BOAS»

«PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHUR» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa María (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Samaritanos.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

### Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850

TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m.

» 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

### Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta «El» - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

# NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una  
**FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS**  
 que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras  
**EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO**  
**RUEDA HERMANOS**

Italia en Africa

## Los beduinos

cuentan con grandes fortificaciones al Sur de Cirenaica

Bengasi, Enero 15.—Las noticias que se reciben del campo de operaciones son en extremo alarmantes.

Durante los meses que duró la suspensión de hostilidades debido a los calores del verano, aprovecharon los árabes el descanso para preparar una defensa formidable contra el avance de los italianos en Cirenaica.

Algunos confidentes árabes han dado cuenta al general Ameglio, de que las fuerzas que esperan a los italianos en el interior del país, cuentan con grandes cantidades de pertrechos de guerra, que han entrado al territorio por la frontera de Egipto, que parece que los ingleses no han cuidado lo bastante.

Aseguran los referidos confidentes, que los árabes han establecido una línea de defensa a la entrada del desierto, cuya base principal está en la estratégica posición de Sipertz, en donde han construido una serie de trincheras bien defendidas y colocadas con todos los adelantos de la ciencia militar, de suerte que para tomarlas será preciso sostener verdaderas batallas, en las que será necesario que la artillería sostenga un duelo con la que los moros han recibido, también por la vía de Egipto, y con las ametralladoras que cuentan los beduinos en gran cantidad.

Se asegura que gran número de oficiales de infantería y de artillería de

las fuerzas regulares otomanas están entre los beduinos, organizando la defensa y las fuerzas, al grado de ponerlas en verdadera disposición de poder medir sus fuerzas con los ejércitos del Rey Víctor Manuel.

También cuentan los árabes con grandes cantidades de parque, tanto para los fusiles de los infantes, como para las piezas de artillería y las ametralladoras, con lo cual podrán hacer frente a las fuerzas invasoras, que se verán obligadas a sostener grandes y sangrientas batallas para dominar toda esta región de Cirenaica.

El general Ameglio ha dado instrucciones a las fuerzas que están actualmente haciendo el servicio de avanzadas, para que marchen con toda clase de precauciones, a fin de evitar un descalabro.

Se cree aquí que será necesario que de la península envíen más tropas a fin de poder practicar el avance definitivo contra los formidables reductos de los árabes y someter de una vez todo el país al dominio italiano.

Estas noticias han causado impresión, pues se cree que la pacificación de la Cirenaica era cuestión de pocos meses, durante los cuales las fuerzas italianas sólo tendrían que habérselas con guerrillas indisciplinadas y que operaban sin una uniformidad en la campaña.

## Los grandes ladrones

En un convento de monjas de Roma, se ha cometido un robo audacísimo.

A primera hora de la mañana llamaron a sus puertas pausadamente.

La hermana portera miró por la reja, y vio que los recién llegados eran varios frailes.

Preguntó qué deseaban.

—Traemos—dijo el que parecía jefe—, una cartilla del señor cardenal vicario, que usted tendrá la bondad de entregar a la madre superiora.

La hermana portera corrió a llevar la carta a la superiora, y momentos después volvía para franquear libremente la entrada a aquellos frailes, que, según decía el vicario en su epistola, estaban efectuando una visita de inspección a todos los conventos de Roma.

Dos frailes quedaron junto a la puerta, y otro fué recibido por la superiora, a la que sometió a un minucioso interrogatorio acerca de la marcha de la casa.

Los restantes padres recorrieron entre tanto el convento, inspeccionándolo todo y registrando armarios y mesas.

Todas las llaves de la casa les habían sido entregadas, por orden de la superiora.

Terminada la visita, los frailes se despidieron, agradeciendo a las monjas las facilidades que les habían dado para realizar su misión.

Momentos después, las inocentes monjas corrían despavoridas de un lado a otro, sin dar crédito a lo que sus propios ojos veían.

Aquellos frailes no eran tales frailes, sino una cuadrilla de ladrones.

Habían saqueado el convento; no quedaba en éste ni un solo objeto de algún valor material.

Las inocentes monjas habrán aprendido prácticamente que el hábito no lesce al monje.

## Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO  
 Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

## POR TENER

que aumentarme de esta capital, vendo el Hotel Español por la mitad de su valor.

No necesito nada al contado, sólo buenas garantías.

JOSÉ CERVILLA  
 San José, 19 de Marzo de 1914.

## Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO  
 Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

## Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público, Traductor Español-Inglés. Todo trabajo tratado con ESTRICTA RESERVA. Altos del Banco Mercantil. Teléfono N° 479.

## Se alquila

una hermosa casa, con jardín, corredores, sala, antecala, tres dormitorios, cuarto de sirvientas, comedor, cocina, baño, excusado, instalación eléctrica. Al sur de la jardinería de Brade. Avenida 10ª Este.

Entenderse con José Dolores Navarro, en la casa contigua.

## Sal, sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendo en mi establecimiento "Las Olas", situado en la esquina de la Dolorosa.

Ordenes por teléfono n° 13, telégrafo—Dirección: ARMIJO Miguel Armijo

## Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado lo mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"  
 Para referencias, CARLOS SABORIO I. Limón o San José.

## Not being able to attend to same personally,

I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"  
 For references apply to, CARLOS SABORIO I. Limón or San José.



## BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANCHOCHES, ZARZAS AMERICANAS, ZÁWITOS, CASHMERE INGLESES, LOZA, CRISTALERIA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES  
 del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Gordin"

## LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES—TODO HECHO EN EL PAIS—  
 Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio  
 Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquina del Hotel Central  
 PABLO TORRENS

## Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.  
 Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

## LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte  
 NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

**IMPORTANTE**  
 Azúcar de familia de Juan Viñas de  
 1ª, 2ª y 3ª clase  
 Para precios y condiciones dirigirse a LINDO BROTHERS. San José

Compre una buena máquina  
 Adquiera una máquina de escribir  
**UNDERWOOD**  
 y quedará satisfecho.  
 Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406  
 B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.  
 San José, enero de 1914.

**¿Busca usted elegancia?**  
 pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.  
 Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:  
 Frijoles • Maíz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Manteca y toda clase de provisiones de primera necesidad  
**PRECIOS BARATOS**  
 Tomas Fernandez y Hno. Almacén de granos  
 Telefono No. 198 Apartado No. 146

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO  
 "Nord-Deutsche" de Hamburgo  
 (Norte-Alemana)  
 Capital . . . . . M. 15,000,000  
 Fondo total de garantía M. 28,650,000  
 FUNDADA EN EL AÑO 1857  
 Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

## AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

- Compra y venta de propiedades ★
- Compra y venta de muebles ★
- Cobro de alquileres
- Colocación de dinero ★
- Cobro de cuentas
- Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.  
 EMILIO ALPIZAR A.

# La revolución de México

### Huerta y Carranza se burlan de Wilson y Bryan. —Una nota de Carranza desconociendo el Gobierno de Estados Unidos.—Tratará directamente con el Gobierno inglés.

Washington, 1.—El departamento de Estado se encuentra en presencia de nuevos grandes problemas en México, con el desafío que hacen Huerta y Carranza a las exigencias de Estados Unidos, respecto de una reparación. El informe oficial es que Benton fué asesinado en el despacho de Villa. Asegúrase que las gestiones para la investigación de la muerte de Benton cambiarán radicalmente, en vista de la nota de Carranza que, aunque en términos muy corteses, además de relatar informar a Estados Unidos sobre el asunto de Benton, dice que todas las cuestiones internacionales deben someterse a él como cabeza actual del Gobierno; siendo esta resolución comentadísima. En medio de la gravedad de los acontecimientos, Bryan se ha aumentado dirigiéndose a Richmond a cumplir un compromiso de conferencias. Al esperarse su regreso esta noche se traslucen que los subordinados del departamento de Estado encargados de los asuntos de México, pierden confianza en la política de Wilson a favor de los constitucionales y se espera que esta desconfianza aumentará rápidamente, llegando a ser éstos una de las más variadas dificultades de la situación. No se ha anunciado si Bryan aceptará la invitación de informar a la comisión de Relaciones Exteriores del Congreso. De no hacerlo, es probable que en la próxima semana se renueven los ataques de la Cámara contra Wilson.

La nota de Carranza está dividida en dos despachos que recibió el conde de Nogales y que se tradujeron al inglés para entregarlo al departamento de Estado. Uno se refiere al asunto de Benton, diciendo que lo ventilará diplomáticamente con Inglaterra, y el otro sobre el asunto Bosch, lamentándolo y prometiendo dar un informe completo de los hechos.

Washington, 19.—Bryan ha anunciado que se reconocerá inmediatamente el Gobierno haitiano por el motivo de que Zamor domina la República entera. Ha declarado también que se aplazará el examen del cadáver de Benton a causa de que Villa, por la actitud de su jefe Carranza, no puede permitir que tomen participación en el examen los representantes de Estados Unidos. El Embajador inglés, conferenciando con Bryan, le dijo que la nota de Carranza no afectará los planes de su Gobierno de no gestionar ante los constitucionales y que continuará solicitando los buenos oficios de Estados Unidos para la protección de los intereses ingleses en México.

Washington, 1.—Ha regresado Bryan y ha conferenciado con Wilson sobre los asuntos de México en presencia del jefe del Bureau Latino Americano.

Long llevaba la nota de Carranza muy extensa y los últimos informes consulares. Se ha publicado una carta que sir Cawington escribió a la directiva de la Exposición de San Francisco, en que le manifiesta que Su Majestad le ha ordenado informarle que graciosamente se complace en regalar una copa, cuyo valor es de cien libras para la regata internacional que se efectuará durante la Exposición, y agradecerá que le envíe la inscripción que debe grabarse en la copa; y se le informa cuando se quiere que se envíe y a qué dirección debe enviarse. El departamento de Estado considera esta acción como un signo de cambio, que ya se había anunciado, en la actitud de la Gran Bretaña respecto de la Exposición de San Francisco.

Se convoca a un gran mitin de los ingleses para expresar indignación por la demora del Gobierno en investigar el asunto de Benton y protestarle a Grey el haber dejado el asunto en manos de Estados Unidos.

Huerta ha enviado una nota a Washington declarando que pagará los cien mil dólares que se le han pedido para cubrir los gastos de los refugiados federales en el Paso y en otros lugares. Dice que no es culpa de México si Washington insiste en retener a los federales y que México no está obligado a asumir las obligaciones. El ministro de Relaciones dijo que esa es costumbre, según el Derecho internacional, que debe observar todo país neutral, cuando dos facciones luchan y en caso de que haya reclamos deben presentarse después. También es costumbre reconocer a las dos partes beligerantes, lo cual hasta la vez no han hecho Estados Unidos y hace responsable a la política de Wilson de la anarquía que reina en el Norte de México.

México, 19.—El ministro del Interior ha publicado un informe del general Guajardo, de ciudad Porfirio Díaz, diciendo que se arrestó a Clemente Vergara porque estaba llevando armas y pertrechos a los revolucionarios; que se le trató con mucha bondad, y que se escapó porque se le vigilaba ligeramente uniéndose a un partido de bandidos, cerca de Rosales, y añade que los texanos fronterizos son muy hostiles al Gobierno, que continuamente ayudan a grupos de revolucionarios que se organizan públicamente en Estados Unidos para invadir a México.

## Movimiento diario

### Nacimientos

Luis Antonio Frascico, legítimo de Napoleón Pacheco y Elena Valenciano. Carlos Manuel Frascico, legítimo de Carlos Herrera y Elena Calvo. Hortensia Eduvigis Socorro de la Trinidad, legítima de Carlos Herrera y Elena Calvo. Carmen María Ana del Socorro, legítima de Beifort Orcozo y Bonilla y Cipriana Gómez. Lía de la Trinidad, legítima de José Ricardo Meza y Rosa Méndez. Rossina Margarita de los Angeles, legítima de Antonio Mata y Rafaela Quesada.

### Defunciones

Geadaule María, 3 años, dto. 39. Imael Agüero, 42 años Alajuelita. Innominado Hamilton, dto. 49. Manuel Fonseca, 5 años, dto. 49. Damián Hidalgo, 5 meses, dto. 29.

### Pasaportes

Guillermo Delgado, para Sur América.

### Vapores en puerto

Puntarenas, 4.—Hoy a las 7 30 a. m. fundó el vapor N. A. City of Pará de 2506 toneladas procedente de San Francisco, California, con 1 día de mar de Corinto a este puerto, con 70 tripulantes. Pasajeros: Pbro. José Piñol, Flora Frizzo, Jerónimo Frizzo, Anita Balliza, Sigi Olivari, Moisés Saravia, Ernesto Nicholo, Pev Kircheff, Sophia Kircheff, John Powell, John Mordangh, Juanito Narváez, Rafael Delgado, John Gato Horta, Harri Harcl, Lola Castro, Virginia Castro, Kileam E. Ellicot, Sidney Ellicot, Felipe de Frac, Alfredo B. de Ross, Minnie de Ross, Salvadora de Pérez, Alejandro Pérez, Justa Paniagua, Francisco Cubillo, Vicente Palacios, Francisco Méndez, Carlos Torone, Jo-

## Teatro Variedades

**JUEVES 5 DE MARZO**  
Ultima función ordinaria de los simpáticos y aplaudidos artistas, de éxito mundial  
**FLORENCE Y MECHERINI** quienes pondrán en escena por tercera vez, su espléndida creación lírico-dramática  
**VENGANZA DE AMOR** con las aplaudidas  
*Danzas del Silencio y de la Muerte. Soberio decorado. Preciosos efectos de luz.*

**EN AMBAS TANDAS**  
Magníficas películas, dramáticas, cómicas y del natural  
**— VIERNES 6 —**  
Beneficio y despedida de los aplaudidos artistas  
**FLORENCE Y MECHERINI**  
*Ha llegado el célebre transformista FRIZZO*

## ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO  
Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

# MUERTE DE UN AVIADOR Un príncipe volando TRES MUERTOS MAS

Buenos Aires, 19.—Jorge Newberre cayó en Mendoza con su aeroplano, acompañado del pasajero Jiménez Lastra. Newberre murió y Lastra está mortalmente herido.  
Había llegado a Mendoza para preparar el vuelo a través de los Andes. Había alcanzado hace 15 días la altura de 6250 metros, batiendo el record.  
Londres 19.—El príncipe de la Corona de Wrttemberg voló en biplano con Grehm White.

París, 19.—Los hermanos Pierre y Gabriel Salvé murieron experimentando un monoplano, todo de metal.  
Berlín, 19.—Dos inventores austríacos anuncian haber perfeccionado una bomba luminosa que permitirá a los aeroplanos atravesar de noche. Está provista de un paracaídas y arde durante cuatro minutos, iluminando toda la comarca debajo en un radio de 2 millas, en la guerra será muy útil. El aeroplano permanece invisible.

## Epidemia en el ganado

Londres, 19.—Han ocurrido varios casos de síftosa en la vecindad de Cortes, Irlanda. El ganado infestado fué en número de 13 cabezas. Se ordenó que todo el ganado se matare en seguida, puesto que los peritos de la Cámara de Agricultura han reconocido la enfermedad, fuera de todo duda.  
A la edad de 77 años falleció esta mañana el conde Minto, ex Gobernador de Canadá y Virrey de la India. Le sucederá su hijo el vizconde Melgund.  
Los delegados del Gobierno autónomo del Epiro que llegaron aquí, dicen que se proclamó independiente toda la zona del Epiro que había sido concedida a Albania.  
Progresó la lucha entre las líneas navieras anglo-alemanas por la supremacía del Atlántico. Se anuncia que en Belfast se está construyendo un buque de 50 000 toneladas.  
Los Soberanos asistieron al concierto de caridad dado en el Albert Hall.  
Las sufragistas llegaron a increparles en el palco que se les dió y el público indignado las echó fuera.

# Sueltos de Crónica

### De Administración

A don Moisés Ortega, ex agente de este diario en Cartago, se le suplica pase por la administración del mismo a rendir cuentas.

### El Administrador Sin novedad

Hace algunos días que vivimos en tranquilidad calma. Nada se oye, nada se dice. En vano corremos a caza de noticias de aquí y de allá; si acaso un enfermo, un amigo que se ausenta y pare Ud. de contar.  
Por las comisarias uno que otro detenido por cualquier desajuste o por una simple parranda.  
En fin, nada... y los lectores ansiosos de noticias...

### Para Puntarenas

Saló ayer una guardia de diez policías a las órdenes del sargento Patrocinio Hernández Varga, rumbo a Puntarenas, enviados de Heredia como refuerzo durante los días de fiestas en el puerto del Pacífico.

### Esas perras

Don Estanislao Fuentes se presentó a la Agencia de Policía quejándose de que una perra de propiedad de Nicolás Valverde, le mordió una pierna.

### Detenido

J. A. Arias Hernández fué detenido por portar un puñal y ultrajar de palabra al policía que le encontró esa arma de uso prohibido.

### Salón de lectura

En la villa de Guadalupe, en uno de los espaciosos salones de la escuela, el activo presidente de la Junta de Educación, don Manuel Martín Q., ha establecido un salón de lectura.  
Digna de aplauso es la idea llevada a cabo por el amigo Martín.

### Alumnos

En la nueva escuela «Juan Rafael Mora» que regenta el competente pedagogo don Angel Orcozo, los alumnos matriculados pasan de 415.

### Lotería

Nuestro buen amigo don Manuel Vicente Blanco cambió ayer, por conducto ajeno, un décimo del premio mayor, que la suerte le prodigó.  
Nuestra felicitación al amigo Blanco.

### Turno

En la villa de Barba se prepara un gran turno general para el próximo domingo a beneficio del santuario de San José de la Montaña que se comenzará a construir dentro de poco tiempo en el «Monte» de Barba.

### Correos

Según el nuevo itinerario, de la estación del ferrocarril al Pacífico sale diariamente para Alajuela, un tren de pasajeros a las siete de la mañana, regresando a las cinco de la tarde.  
Los vecinos de Alajuela se quejan con razón del retraso con que reciben la correspondencia, debido a que le envían por la línea del Ferrocarril de Costa Rica.  
Ya que la empresa del Pacífico establecido esta mejora, nos parece muy justo que la administración general de correos despache la correspondencia por dicho tren, ganando los alajuelenses dos horas, muy ventajosas para el despacho de asuntos urgentes.  
Al señor Director General de comunicaciones nos dirigimos esperando que pondrá en práctica esa mejora.

### Gran movimiento

En el tren de pasajeros del Pacífico, llevaba ayer seis carros atestados de pasajeros y dos más agregados para la banda militar.  
La animación de Puntarenas en estos días de fiestas promete ser grande y la afluencia de paseantes ha sido numerosa.

### Geografía

Un competente profesor del Liceo de Costa Rica, prepara una geografía de Centro América, que editará una casa alemana.

### Aviación

El bendito aeroplano «Costa Rica» debe llegar mañana a nuestras playas, donde lo recibirá el señor Tercé y su mecánico.  
Muy pronto circulará el programa del raid de aviación, litografiado artísticamente.

### Por los trabajadores

El señor Presidente de la República ha concedido a los trabajadores de Obras Públicas, dos carros para que vayan a las fiestas de Puntarenas.

### Escándalos

Continúan los escándalos en la Puebla como en los mejores días, como a aquellos que las aves púldas disfrutaban de entera libertad para hacer en la vía pública cuanto se les antojaba.  
Hoy que esta clase de pájaros sufre persecución de la policía, nos permitimos recordar a quien correspondía la existencia de una ley que prohibe a las aves canoras hacer su nido a una distancia menor de doscientas varas de los planteles de enseñanza. Y nos permitimos recordarlo porque a una distancia menor de ciento cincuenta varas de la escuela de párvulos n.º 2, en una casa propiedad de un señor Antillón, han sentado sus reales varios pájaros de esa clase, de los que nunca se han distinguido por su mudéz.  
El deseo de ayudar al señor Director General de Policía en la campaña moralizadora que con general aplauso ha emprendido, pretendiendo destruir ese cáncer social que amenaza destruir nuestras costumbres, nos mueve a distraer su ocupada atención en la esperanza de que al aplicar en este caso la vigente ley, libre a aquel pacífico y antes tranquilo vecindario de la serie de escándalos que hoy está obligado a soportar, tanto de día como de noche.

# Más noticias de México

### Arrogancias de Wilson.—Todavía espera que Huerta renuncie.—Popularidad de Huerta.—Nuevo combate.

Washington, 2.—Bryan tuvo conferencia con los embajadores de Inglaterra y España. Todos guardan la más estricta reserva. Inglaterra y España encuentran en la misma posición respecto a la actividad de Carranza.  
El sábado, la secretaría de Estado protestó a Carranza por las injusticias cometidas por los rebeldes en la persona del español Ruiz, representante de los tabacaleros cuyas propiedades confiscaron. Bryan no ha recibido respuesta a la protesta.  
Se entiende que Carranza, fiel a su última nota, no quiere tratar con Estados Unidos.  
Explicase que Villa, reconociendo la autoridad de Carranza, no permite que la comisión americana examine el cadáver de Benton. El Gobierno ha consultado a Carranza.  
Wilson manifestó a los que le visitaron que los comisionados desean obtener instrucciones adicionales de Washington. También Villa necesita diferir y confía en que el examen se efectuará pronto. Preguntado si intenta cambiar su política, en vista de los últimos acontecimientos, contestó que un país del tamaño y potencia de Estados Unidos puede obrar como le plazca.  
Nadie duda de su poder, nadie duda que Huerta por fin se retirará. No se debe ventilar en forma el juicio de lo que los Estados Unidos desean hacer en México; eso se hará, pero aquellos que desean que se hagan las cosas se olvidan que deberían hacerlas ellos mismos, deberían también contribuir sus hermanos e hijos.  
Se supone que se refería a los discursos pronunciados en el Congreso, diciendo se adopte una política radical o la intervención, cosa que Wilson deplora.

Londres, 2.—Mr. Acland, secretario de Relaciones Exteriores, anunció en la Cámara de los Comunes que el secretario de Estado Bryan ha ordenado a la comisión investigadora esperar en el Paso, considerando peligroso que continúe el viaje. Explicó que el conde Hambleton, dos médicos y un abogado americano debieron haber comenzado el examen ayer.  
Convéncense de que la intervención en México es posible, pero solamente después que se agote el último esfuerzo para evitarla. Los funcionarios del Gobierno están pendientes de la anunciada declaración de Sir Edward Grey en la Cámara de los Comunes, relativa a la política de Inglaterra en el asunto.  
México, 2.—Huerta deplorando el envío de marinos a la capital. Ofreció aumentar el resguardo de la embajada. Oshaughnessy le dijo que bastan dos policías.  
El corresponsal italiano Pastorello cayó del caballo que montaba de cuyas resacas morirá. Formaba parte de la comiada de la Prensa extranjera que organizó el Gobierno para presenciar la campaña.  
En vista de la información que telegrafió Oshaughnessy a la secretaría

de Estado referente a que Huerta marchará a la cabeza de los federales a Torreón, se cree que pronto se librará la esperada batalla. Huerta come frecuentemente en un restaurante que es punto de reunión de mexicanos y extranjeros prominentes. Hoy entró y fué muy ovacionado. Dos norteamericanos que pasaban por el pasadizo, entre las mesas, retrocedieron al encontrarse con el Presidente para dejarle pasar. Huerta aceptó la cortesía, lo que motivó aplausos. Lo que constituye prueba evidente del aumento de su popularidad, es la publicación del memorándum solicitando el auxilio de los Estados Unidos para aplastar a Villa y la rebelión en vez de ponerle trabas.  
Chihuahua, 2.—Villa ha indicado su creencia de que Gustavo Banach fué muerto por sus enemigos, y añadió: «Naturalmente, no se me puede culpar por ello» El vicecónsul inglés ha tomado declaración a un testigo presencial, el cual será presentado a la comisión investigadora.  
Dijo que acompañó a Benton en el tranvía, desde el Paso a Juárez el día del acontecimiento. No intentó contra la vida de Villa. Fué a pedirle informes relativos a la hacienda que le habían confiscado los rebeldes.  
El Paso, 2.—Las autoridades federales establecieron un hospital de sangre cerca del río Molino, a 50 millas al Oeste de Piedras Negras, donde se libró un combate, que duró 24 horas, entre doscientos dragones, al mando del mayor Acosta, y los rebeldes, al mando de Dolores Torres. Hubo muchos muertos.  
El Paso, 2.—Ha llegado Letcher en tren expreso con el propósito de investigar la muerte de Benton. Esperaba volver a Chihuahua en seguida, pero esto dependerá de los acontecimientos. Proyecta tan luego llegue a Chihuahua visitar el cementerio. Después del examen practicado en el cadáver de Benton, por dos médicos militares y en presencia de los representantes ingleses y norteamericanos, volverá la comisión a ésta para formular los informes. Preguntado Letcher si había visto la tumba de Benton, dijo: «No; sólo tengo la palabra de Villa de que se le enterró en el pantán; pero no me la enseñó».

### Elecciones

#### El Presidente electo del Brasil

Río Janeiro, 1.—Las elecciones presidenciales se verificaron en perfecta calma.  
Hubo muchas abstenciones y poca animación. Wenceslao Bras salió electo presidente y Urbano Dosantos vicepresidente.  
Berlín, 19.—En un circo ambulante un caballo parlante, al que se mandó señalar la persona más enamorada del auditorio, representó su número en el pueblecito Badzo, señalando a una vieja solterona que se encontraba allí con su novio. Divertido el auditorio continuó las bromas fuera del circo. Enfurecido el novio disparó su revólver hiriendo a una señora casada, la cual resultó dañada y perjudicada al director del circo.

## Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil «ALLEN» puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseche Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos.

El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersión.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere — Lo que usted necesita  
Lo que usted debe tener

No se vende en almacenes

AGENTE E IMPORTADOR Charles White Jr. - - SAN JOSE - -